

DENKMALPFLEGE IN BADEN-WÜRTTEMBERG · Nachrichtenblatt des Landesdenkmalamtes  
 Herausgeber: Landesdenkmalamt Baden-Württemberg · Mörikestraße 12 · 7000 Stuttgart 1  
 Verantwortlich im Sinne des Presserechts: Präsident Prof. Dr. August Gebeßler  
 Schriftleitung: Dr. Doris Ast · Stellvertreter: Dr. Christoph Unz · Redaktionsausschuß: Dr. N. Bongartz,  
 Dr. E. Hannmann, Dr. D. Lutz, Prof. Dr. W. Stopfel  
 Druck: Druckhaus Robert Kohlhammer · Kohlhammerstraße 1–15 · 7022 Leinfelden-Echterdingen  
 Postverlagsort: 7000 Stuttgart · Erscheinungsweise: vierteljährlich · Auflage: 20 000 · Beim Nachdruck  
 sind Quellenangaben und die Überlassung von zwei Belegstücken an die Schriftleitung erforderlich.

## Inhalt

Manfred David <i>Erster Bürgermeister der Stadt Mannheim</i> Grußwort	1
Dietmar Schlee <i>Innenminister des Landes Baden-Württemberg</i> Ansprache	3
August Gebeßler <i>Präsident des Landesdenkmalamtes</i> Aktuelle Fragen der Denkmalpflege	7
Egon Schallmayer Stadtkerngrabungen aus der Sicht der Archäologischen Denkmalpflege	14
Reinhold Schulz Stadtkernforschung aus der Sicht einer Kommunalverwaltung	22
Volker Osteneck Fragen zum Denkmalwert technischer Anlagen	24
Manfred Busch Problembeispiele beim Schutz größerer technischer Kulturdenkmale	37
Hartmut Schäfer „Technische Kulturdenkmale“ – Archäologische Aspekte zum Problemkreis	44
Lothar Suhling Das technische Kulturdenkmal aus der Sicht des Landesmuseums für Technik und Arbeit in Mannheim	53
Ursula Schneider Erhaltungsprobleme technischer Kulturdenkmale	58

**Titelbild:** Heidelberg, Kornmarkt mit „Prinz Carl“. Das Bild zeigt die Baustelle kurz nach Beginn der Ausgrabungen. Im Vordergrund die weitgehend zerstörten Keller des „Prinz Carl“, neben und unter denen die ersten Relikte älterer Besiedlung sichtbar werden. Die Ränder der Baugrube sind zum Schutz vor Witterungsschäden mit Folien zugedeckt und den Archäologen nur sehr begrenzt zugänglich. Im Hintergrund der noch eingepackte Spiegelsaal des alten „Prinz Carl“, der nach statischer Sicherung und Innenrenovierung in den Neubau integriert werden soll.  
 Zum Beitrag Egon Schallmayer: Stadtkerngrabungen aus der Sicht der Archäologischen Denkmalpflege